

CURULES DE PAZ

Reporte de Monitoreo | Abr - jun 2024



US \$1M
PBF



PNUD
OACNUDH
Agencias implementadoras



21 meses
20.01.23 a 19.10.24

INFORMACIÓN GENERAL DEL PROYECTO

Consolidación de las Curules de Paz como mecanismo para asegurar la efectiva representación política de poblaciones y zonas especialmente afectadas por el conflicto y el abandono histórico del Estado, a través de:

1. Fortalecimiento de las capacidades de representación de los 16 Representantes a la Cámara de las Circunscripciones Transitorias Especiales de Paz y sus equipos, para el posicionamiento de la agenda legislativa de paz y víctimas.
2. Fortalecimiento de las capacidades de construcción participativa e incidencia de las organizaciones sociales y de víctimas.
3. Captura, análisis y difusión de información asociada a la percepción de la población de las zonas PDET frente a la implementación del Acuerdo de Paz.



Departamentos de incidencia



14.116
beneficiarios

Nivel de avance



70%
Programático



91%
Financiero



RESULTADOS POR COMPONENTE

1. Fortalecimiento de capacidades de representación



Impulsada la agenda legislativa para la implementación del Acuerdo de Paz en el Congreso de la República y posicionada la bancada de las circunscripciones de paz.



Apoyada la elaboración y presentación de 8 proyectos de ley entre los que se encuentran: Tratamiento penal diferenciado para pequeños cultivadores, reforma integral de la Ley de víctimas 1448, destinación de bienes incautados para PDET, fortalecimiento institucional de los municipios PDET, recuperación de suelos degradados, pesca de turismo, recuperación de los derechos de la Mojana y estampilla por las víctimas.



Potencializadas las redes sociales y la página web de la bancada de paz (www.bancadadepaz.org) para visibilizar el trabajo de los representantes.

16 representantes a la Cámara y 37 integrantes de las Unidades de Trabajo Legislativo formados en técnica legislativa y funcionamiento del Congreso.

Presentación de 75 propuestas legislativas en favor de las víctimas y los territorios PDET para los principales proyectos tramitados por el Gobierno Nacional (Plan Nacional de Desarrollo, Reforma Tributaria, Presupuesto General de la Nación y de Regalías, Reforma Laboral, mejoramiento de condiciones de vida de mujeres rurales en los PDETS, madre canguro, jóvenes rurales y Acto Legislativo de Jurisdicción Agraria).



2. Mejora de incidencia de organizaciones sociales y víctimas



16 propuestas entregadas a los legisladores como resultado del trabajo de incidencia.



17 espacios de diálogo e incidencia con organizaciones de víctimas, 54 temas para la incidencia identificados y 17 propuestas entregadas a los Representantes.

304 organizaciones de víctimas y de la sociedad civil acompañadas y asesoradas en materia legislativa.

940 líderes/as sociales formados/as para fomentar la participación de sus comunidades.





Se realizó un espacio de diálogo e incidencia

con enfoque étnico para el Pueblo Nukak, en el que participaron 176 indígenas que generaron una propuesta de incidencia.

Se avanza en la suscripción de acuerdos con

organizaciones de víctimas y de mujeres víctimas en temas de Paz Total y Soluciones Duraderas.



3. Disposición de información sobre la implementación del Acuerdo de Paz (1)



Recopilada la percepción de 13.000 habitantes

de los municipios PDET sobre la implementación del Acuerdo de Paz de 2016.



La herramienta MAPS para la recolección de

la información, contó con aportes del Ministerio de Defensa, la ART, la JEP, la Fundación Ideas para la Paz, la UARIV y el DNP.



En articulación con la ART y la Misión de

Verificación se logró la recopilación de las percepciones de 11.800 ciudadanos en las subregiones PDET.



Se han realizado jornadas de socialización con

Ministerios, Embajadas, entidades de Gobierno, organizaciones de la sociedad civil, academia y sector privado.

Algunos hallazgos:

aumenta la satisfacción frente a la implementación del Acuerdo de paz (pasó de 35,9% en 2019 a 58,2% en 2024), escaso conocimiento y confianza en las instituciones de justicia transicional, el 82,1% de los ciudadanos considera que la salida negociada es la mejor opción para resolver el conflicto con grupos criminales, existe un alto desafío por comprender y apropiar la justicia restaurativa.



El Departamento Nacional de Planeación

dispuso en su página web la información de MAPS como fuente para la elaboración de los Planes de Desarrollo Territoriales.



1. <https://www.undp.org/es/colombia/paz-justicia-reconciliacion/escuchar-la-paz>

ENFOQUES TRANSVERSALES

Género

Realizados el Encuentro Nacional de víctimas del colectivo LGBTQ+, el Encuentro Nacional de víctimas de violencia sexual y el Encuentro de Género del Caribe, con la participación de 60 personas de la población LGBTQ+ y 110 personas víctimas de violencia sexual. Se ha incorporado el enfoque de género en las propuestas de modificación y construcción de proyectos de ley, promoviendo contenidos asociados a los desafíos específicos para mujeres y población LGTBIQ+ en ambitos como acceso a tierras, reparación y participación. 637 mujeres han sido capacitadas en derechos y participación política.

Grupos Étnicos

Se fortaleció la participación de las víctimas con pertenencia étnica en los espacios de incidencia política. Se realizó un espacio de diálogo interinstitucional y participativo con las comunidades Nukak para fortalecer la construcción de la iniciativa legislativa que busca consolidar una respuesta integral de reparación para el Pueblo Nukak. Más de 2.300 personas encuestadas en el marco de MAPS se han identificado como afrodescendientes o indígenas, lo que permitirá generar iniciativas a partir de sus percepciones particulares.

Acción sin daño

Para cada CITREP se consolidó una matriz que permite identificar riesgos asociados a la acción participativa de las víctimas, partiendo de un análisis del contexto y de los distintos hechos victimizantes, con el objetivo de evitar nuevas formas de revictimización o de exposición a situaciones de inseguridad para las víctimas. Los resultados preliminares de MAPS se están socializando en los territorios PDET, con el propósito de garantizar que lo expuesto en el informe final se acompañe con la realidad de en los territorios.

Víctimas

Las víctimas han estado en el centro de los procesos de participación e incidencia, buscando fortalecer sus capacidades individuales y organizativas, y garantizar sus derechos. Se han desarrollado rutas metodológicas para la recolección de insumos para la incidencia en favor de las víctimas y la actualización de contenidos legislativos asociados. Las CITREP han abordado las problemáticas de las víctimas desde diferentes enfoques técnicos. En el marco del análisis de MAPS se adelantan grupos focales con población víctima, a través de los cuales se espera afinar los hallazgos del estudio e identificar recomendaciones en clave de política pública que se expondrán con actores institucionales en diferentes escenarios.

Sostenibilidad ambiental

Se ha invitado a las organizaciones sociales a generar una conciencia crítica y colectiva sobre la problemática ambiental desde sus territorios, entendiendo su relación con la salud, la pobreza y la desigualdad social. Como resultado del Espacio de Diálogo Interinstitucional con el Pueblo NUKAK, se reactivó el Acuerdo de Voluntades entre la comunidad indígena y los campesinos con el propósito de promover la defensa medioambiental y la protección del ecosistema del nordeste amazónico.

Derecho a la participación

Las voces de las víctimas y de las comunidades de los municipios PDET, en calidad de actores constructores de procesos locales de paz, han podido ser escuchadas a través de sus representantes. La encuesta MAPS procuró la captura de información que recogiera la voz de diversos grupos poblacionales.

RETOS

Retos

Se configura como un reto la sostenibilidad de las redes de víctimas de cada CITREP que han sido fortalecidas en el marco del proyecto, una medida de mitigación podría ser la realización de espacios anuales con las redes, que permitan identificar nuevas temáticas y acciones de interés.